

Biblioteca

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR, PROPIETARIO RAFAEL GUTIERI

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 12 DE SETIEMBRE DE 1900

Nº 397

H. MARIÑO & MAS

Agencia de fletes
PARA TODOS LOS PUNTOS
DE LA REPUBLICA

Representantes

Comisionistas

Casa de don Buenaventura Cordero

TELEFONO Nº 5

ALAJUELA COSTA RICA

AVISO

Compro estampillas usadas del país, y de los demás Estados de Centro América, á 50 céntimos. el ciento.

Puntarenas, 29 de Julio 1900.

JUAN SERRANO C.

Doctor Manuel Aguilar

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Despacha en los altos de la casa de la señorita Jesús Saravia.

JUAN SUÑOL

AGENTE COMISIONISTA

Desde el 10 del corriente agosto dedicará especial atención á la compra y venta de mercaderías y productos del país, ofreciendo la misma actividad á las grandes como á las pequeñas comisiones.

Su larga experiencia en asuntos de aduana, le permitirán verificar el envío de mercaderías con puntualidad y por medio de buenos arrieros.

Para el desaimacenaje de grandes lotes, precios convencionales. Solicita Agencia de periódicos. Oficina, calle de Piedra Casa de doña Petra García (Paz.)

TRIUNFO

DE

LOS LIBERALES COLOMBIANOS

MIGUEL H. CESPEDES

Ha recibido nuevos géneros de seda. Merinos labrados y lisos, de colores y negros. Muselinas con seda. Géneros de fantasía. Gazas finas, de colores y blancas. Cuellos puños y corbatas para señora y caballeros; y un sin número de artículos propios para lucir en las proximas fiestas.

Puntarenas, agosto 8 de 1900

ULADISLAO GUEVARA



Ofrece al público porteño un completo y magnífico surtido de mercaderías en el establecimiento que acaba de abrir en los bajos de la casa de don Manuel Barahona. Novedades de última moda. Precios sin competencia.

MAN CHONG SING & Co

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir *CASIMIRES* muy finos, *ALFOMBRAS* y muchos géneros de gusto para todos los usos.

Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK Y SAN FRANCISCO.

AVISO

Por mutuo convenio y por escritura pública otorgada ante el notario don José León Quezada, queda separado de mis negocios don Emilio de Merzeville.

Por consiguiente mi casa continuará sus operaciones bajo mi propio nombre.

AGUSTIN GUIDO.

Puntarenas, agosto 13 de 1900.

EL BAILE

Cuando penetramos en el salón, un recojimiento de espíritu nos invadió; algo así como una fuerza extraña nos hizo detener admirados; nos parecía aquello una de esas mansiones ideales que en sueños nos pinta la fantasía cuando llegada "la hora de la conciencia y del pensar profundo" revivimos la imagen de nuestra dulce amada y recordamos sus ojos soñadores y las tiernas palabras de amor que murieron, al nacer, de timidez.

Aquel salón parecía un sitio descubierta en medio de un bosque pintoresco; donde las luciérnagas revolotean, ofreciéndonos la tenue luz de su vientre, al volar de hoja en hoja, sorprendidas por el ruido del follaje.

La luz era abundante y profusa, y por entre las verdes ramas que tapizaban las paredes, se veían reverberar las llamas de los chinos farrolillos.

La parte sur del salón representaba un poético invernadero y los arbolillos que lo formaban parecían temblar de envidia, al ser testigos involuntarios de muchas ternezas, de muchas frases de amor... de muchas palpitations violentas del corazón.

Penetremos en el salón lujoso, centro de verdadera cultura. Allí está el mundo visto con los ojos de la realidad, allí está la mascarada, la eterna mascarada de la vida, tomada como sarcasmo para pasar una noche de felicidad.

Allí nadie se conoce: todos llevan la careta de seda.

Hay confusiones, dudas; y se oye la risa dulce y franca del ángel del hogar; la carcajada sonora de la niña feliz; el *¿me conoces?* burlón del que queriendo engañar es engañado.

Todos llevan por disfraz el dominó. Este parece un carmelita, aquel un sacerdote romano; el otro parece un capuchino, y todos rien; y todos gozan.

La música deja oír sus melodías; se oyen los ayes, los suspiros, las ternuras del violín; se escucha el dulce trinar del bandolín y el alegre y bullicioso acompañamiento de la guitarra juguetona.

Al baile.....!

Y después de haber bailado todos en una confusión tremenda, ignorando cada uno á quien llevaba en brazos, se escucha la voz de uno que dice:

Abajo caretas!

Y se vieron surgir de entre la suave tela de aquellos dominós flotantes, los cuerpecitos codiciados de las bellas, que apricionaban; y tras de cada antifaz aparecía un rostro riaseño cuyos labios parecían decir: Ya! ya!; bien que os engañé.

Se acabó la mascarada; el verdadero baile de fantasía empieza con unas cuadrillas. Doña Angélica de Lizano, la culta señora de la casa, la directora de aquella magnífica fiesta, estaba encantadora, con su traje de rosa.

Challito Lizano, la de los ojos grandes, cuya mirada á veces tiene la placidez de un lago, y á veces vacila, tiembla y se estremece como el mar; la pesadilla de muchos corazones, la modestia personificada, quiso dejar nuestras costumbres, para usar las de muy lejos, las de allá del oriente, donde el turco y el árabe se cuentan las pasadas tradiciones, en medio del desierto: se nos presentó de virgen oriental. Con su diadema de perlas y las colgantes monedillas, estaba caprichosa, encantadora, en ella se mezclaba el fuego abrasador de la mujer del trópico y la apacible y dulce poesía del Oriente.

Cuando la vimos no pudimos menos que inclinarnos ante la Sultana del Baile!

Allí estaba la noche, no una noche tenebrosa y fría de la región polar, sino una noche plácida, tranquila, llena de estrellas é iluminada por una media luna; era la señora Teodosia A. de Fonseca; y en esa noche así tan plácida, se veían las reverberaciones del relámpago; cada vez que sus ojos titilaban. Challito Huete representaba la aurora, parecía la unión de muchos lampos, alumbrados por las primeras luces del sol; jovial y risueña como siempre. Lástima que se retirara tan temprano.

La simpática señora de Guido estaba hermosa y llevaba el traje de gala de las salones de la aristocracia Inglesa.

Rosalía Guevara, la amable y cariñosa Chalia, se convirtió en mariposa leda, juguetona con sus plateadas alas, y parecía que volaba de flor en flor para besar sus corolas.

Doña Cristina de Lizano estaba divina representándonos la mujer de judea; llevaba el traje con incomparable soltura y elegancia.

Elvira Amador, la simpática amiguita, se nos convirtió de buenas á primeras en aldeana malagueña, y parecía que á su paso dejaba la sal de aquellas regiones de la España.

La señora de Aguilar, amable, franca, ligera para el baile, representaba á Danae, y llevaba en los labios siempre la sonrisa de la felicidad.

Lola Guevara nos encantó con su alegría y su entusiasmo.

Hortensia Guevara, se transformó en una criadilla, pero que criadilla más guapa!; por estar servido de criadas así, cualquier emperador declinaría el cetro. Ermelinda Ruiz, inspiraba con sus miradas de fuego.

Allí estaba una violeta blanca, la flor que oculta sus preciados perfumes; por modestia, la reina de las flores, que, sin alzarse mucho de su tallo es buscada con ahinco, y levantada de su fronda para adornar los más preciados senos. Violeta blanca era el traje de Benignita Uribe y estaba risueña, dulce, encantadora!

La señora de Uribe, nuestra simpática Gobernadora, con su cultura, su genial sociabilidad estaba también entre nosotros, compartiendo aquellas horas de dicha.

La señora Cristina de Lizano, fué aplaudida mucho por un acto de transformación que hizo: cuando menos se pensaba se presentó transformada en graciosa ramilleteira.

Pocas veces se ha dado en Puntarenas una fiesta tan alegre como ésta. Para la familia Lizano Guardia, no tenemos más que palabras de encomio por la amabilidad, cultura y atención que emplearon con los invitados.

Fáltanos hacer mención de la cena en que se sirvieron variadas y suculentas viandas y en la que reinó la mayor animación y cordialidad.

Varios caballeros hicieron uso de la palabra y emitieron conceptos enaltecedores y merecidos para la familia Lizano Guardia.

Ojalá se presenten con frecuencia estas fiestas que son triunfos sociales para sus autores y que traen la felicidad á las almas tristes.

Nuestras felicitaciones y nuestras gracias á tan honorable familia.

NUEVO PROCEDIMIENTO

de extracción del caucho de las cortezas de distintas plantas, pero especialmente de la Landolfia.

Por creerlo de utilidad para los explotadores del hule, reproducimos á continuación un artículo referente á un nuevo sistema de extracción y el cual tomamos del importante periódico *La América Científica é Industrial*.

“Las aplicaciones industriales del caucho se multiplican de día en día, sin que pueda esperarse que la producción aumente, abandonada á los recursos naturales y espontáneos. Por ésto los industriales han pensado utilizar el cultivo de ciertas plantas que producen caucho, y entre ellas se presenta en considerable desarrollo el cultivo en la colonia del Congo del *Landolfia*, planta que ocupa el primer lugar entre las especies que deben preconizarse, no sólo por su rápido crecimiento, sino también porque el caucho que produce es la mejor calidad.

“Esta especie crece espontáneamente en todo el Africa, y por el procedimiento bárbaro de la sangría, ó incisiones, produce una gran cantidad de caucho muy apreciado en el comercio. El procedimiento de la sangría, único universalmente empleado, no da buen resultado en la *Landolfia*, porque su jugo, lejos de manar fácilmente en abundancia, como el del *Hevea* del Brasil ó el de la *Castilloa* de la América Central, se coagula casi instantáneamente en el mismo punto de la incisión, quedando la mayor parte del caucho sin salir.

“Desde hace algunos años se ha buscado una solución que sea completamente satisfactoria para extraer de la corteza del *Landolfia* el jugo por disolventes apropiados, como el sulfuro de carbono, la bencina, etc., de seca y pulverizada; pero no solo ha resultado que es preciso emplear los disolventes en cantidad enorme con relación al caucho extraído, sino que, además, la evaporación le hace perder en parte su tenacidad, desmereciendo su valor. Por ésto, aunque el procedimiento es sencillo, no se aplica industrialmente.

“Se ha pensado también en desagregar la celulosa de la corteza

por la acción de los alcalis ó de los ácidos para poner en libertad el caucho. El procedimiento preconizado recientemente por DEISS emplea el ácido sulfúrico concentrado; pero aun cuando éste se emplea para el tratamiento de la corteza del *Willugbeia* en la isla de Madagascar, es evidentemente demasiado costoso para aplicarlo de una manera general.

“Los señores A. ARNAUD y A. VERNEIL han conseguido salvar la dificultad, tratando las cortezas por un procedimiento puramente mecánico, sin intervención alguna de la química.

“Las cortezas frescas ó secas de *Landolfia* (Lianas Toll del Senegal ó Lianas Gobine del Sudán) que el eminente horticultor M. GODEFROY LEBEUF entregó á los citados señores, les dieron un resultado excelente en el tratamiento directo.

“Las cortezas, después de secas se pulverizan en un bocarte ó en un molino, ó por cualquier otro medio, y se pasan por un tamiz para separar 40 á 50 por ciento de polvo fino, el cual no contiene sino indicios insignificantes de caucho.

“El residuo en parte aglomerada en placas, se moja con agua caliente, y se le somete á un molino que determina la formación de una pasta espesa y quebradiza, la cual se vuelve á tamizar dentro de un baño de agua caliente. Otro remolido de magma que queda en el tamiz de javer en la masa filamentos vermiculares blanquecinos de caucho, los cuales, por medio de un machaqueo, prolongado lo bastante, se van aglomerando y acaban por formar masas esponjosas que contienen la totalidad del caucho.

“Para separar el resto de la corteza que queda adherida, se echa todo en agua hirviendo, y como el caucho es más ligero, flota en la superficie y se recoge fácilmente. Por un golpeteo prolongado, se le transforma en una placa de caucho casi puro.

“La purificación completa se efectúa por el paso entre cilindros laminadores de velocidades diferentes, como se hace para purificar el caucho bruto.

“El rendimiento de *Landolfia* es muy bueno; la corteza aréa da de 8 á 9 por ciento de caucho; la de la cepa ó raíz, de 14 á 15 por ciento y aun más; el conjunto, con la mez-

cla de las ramillas, de 6 á 8 por ciento. No se obtiene mayor rendimiento por los disolventes, en cuyo caso hay que gastar en resinas y otras materias que se disuelven.

“El procedimiento mecánico, como es de una aplicación sencillísima puede ejecutarse en cualquier parte, y, además, por el efecto del tratamiento mismo, el caucho resulta purificado en parte bien preparado para la purificación completa sin que la entorpezcan materias grasas y resinosas.

“En resumen, la pulverización en un medio húmedo, obrando por percusión y aplastamiento, conviniendo con el empleo del agua caliente, permite lixiviar la masa obtenida en estado semipastoso, consiguiéndose la extracción directa total del caucho contenida en la corteza, sin la necesidad de emplear ningún reactivo químico.

“La industria auxiliada por las plantaciones coloniales, podrá sacar partido ventajoso de este nuevo modo de extracción.”

CRONICA

Retardo. El ferrocarril de Esparta llegó aquí ayer á las 2½ de la tarde, en vez de haber llegado á las 9.30 a. m., por haberse enterrado la línea con la arena que arrastran las mareas. Es de aplaudirse la actividad desplegada por la empresa puesto que emplearon 25 mozos para poder ofrecer al público el tren de la tarde como en efecto lo obtuvieron.

A última hora

Ayer á las tres de la tarde dejó de existir el niño de don Manuel Leiva, después de una corta, pero penosa enfermedad.

Por falta de espacio no damos más detalles de esta sensible pérdida; pero nos proponemos hacerlo en nuestro próximo número.

Por ahora presentamos nuestra manifestación de condolencia al amantísimo y aflijido padre del nunca bien sentido Mayito.

NOTICIAS POR CABLE ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turronec, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salom Hnos.

El Nuevo Mundo

Este acreditado establecimiento acaba de recibir un variado y escojido surtido de conservas alimenticias y proviciones para familias, de las marcas más acreditadas de Europa y Estados Unidos.

Perdiz en aceitunas y otras preparaciones.
Codornices.
Pichones.
Pavo trufado en galantina.
Pavo asado.
Gallina en varias clases.
Liebre " "
Ternera " "
Buey " "
Mero.
Merluza.
Anguilas en salsa tártara.
Bacalao á la vizcaina.
Atún.
Calamares en su tinta.
Chorizos de Extremadura.
Extractos de carne.
Langostas.
Mortadella italiana.
Camarones secos, encurtidos y en tomate,
Salmón.
Ostiones.
Sardinas trufadas á la americana y francesa.
Sardinas á la Vatel, en aceite, en tomate y trufadas
Corned beef.
Boiled beef.
Petit pois, frances italiano y español.

Frijolitos verdes.
Hongos secos y al natural, franceses é italianos.
Espárragos españoles.
Pimientos morrones de Calahora.
Aceitunas sevillanas trufadas y al natural.
Jamón Glacé.
Queso francés en latas.
Frutas en su jugo y almíbar.
Jaleas finas españolas é inglesas.
Turronec de Jijón y Alicante.
Mantequilla de Milán.
Salsas de tomate é inglesa,
Encurtidos ingleses, españoles é italianos.
Quesos de Holanda, Parmeyano, Americano é Inglés.
Jamón en pernil.
Tocino salado.
Aceites de oliva refinados y triplerefinado.
Aceites clase extra superior.
Galletitas finas en latas de 1 libra.
Gran surtido de vinos y licores, entre los que sobre sale el afamado *Scotch Whisky*.
Se recomienda entre las diferentes clases de cerveza, las marcas *Salvator* y *Baviera* por su delicado y esquisito sabor sin igual.

JUAN J. BORBON M.
Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

¡OJO!

Habiendo recibido un magnífico y variado surtido de materiales de relojería, tengo el honor de ofrecerlos á mis clientes en particular, y al público en general. Mis favorecedores encontrarán en mi taller de relojería (contigua á la Botica de Puntarenas) un esmerado y activo servicio.

H. BRICEÑO M.

Vinatería California

Vendo á precios de costo: vinos, Oporto, Angélica, Moscatel, Jeréz, Málaga y vino tinto de California.

Precios sin competencias.

Docena de botellas \$ 7-00

„ surtida de clases „ 7-50

Cada botella „ 0-60

Dirección. Plazuela del Parque frente al Nuevo Mundo.

AVISO

A los dueños de ganado vacuno ó caballo que se encuentre suelto pastando en la inmediaciones de la vía férrea, desde la estación de Esparta hasta esta ciudad, inclusive, se les previene: que en el perentorio término de treinta días que correrán desde la fecha de este aviso, deben proceder á recoger los animales q' les perteneczan, encerrándolos en lugar seguro para que no se salgan, evitando así que en lo sucesivo vuelva á repetirse esta prohibición legal, con riesgo de desgracias ó accidentes que pudieran ocurrir en la citada vía, ó causando daños y perjuicio á las propiedades de potreros y sementeras contiguas á ella.

Si vencido el término señalado, no se hubiese dado cumplimiento á esta prevención, se procederá contra los desobediente á hacer efectivo lo dispuesto en el Decreto Legislativo de 1º de junio de 1875, y Disposición gubernativa de 14 del mismo mes y año.

Agencia Principal de Policía de Puntarenas, 1º de setiembre de 1900.

LEOPOLDO PEÑA R.

Imprenta de El Pacífico

Puntarenas, Agosto 22 de 1900.